
CASES: OVERVIEW I   
USAGE 

 
NOMINATIVE 
 
 SUBJECTS:  (who or what is performing the action of the verb) 
 
  Der Hund hat den Jungen gebissen.   (the dog is doing the biting) 

  Bittere Tränen hat der Junge geweint.  (the boy is doing the crying) 
 
 PREDICATE NOMINATIVES:  (identical to subject, connected by "sein" or "werden") 
 
  Mein Sohn ist eigentlich ein braver Junge.  (my son = a good boy) 

  Er ist jetzt der Kapitän seiner Fußballmannschaft. (he = the captain) 

  Das Mädchen wird sicher mal eine gute Ärztin werden.    (the girl = a good doctor) 

 

ACCUSATIVE  
 
 DIRECT OBJECTS:  (who or what is being acted on by the verb) 
 
  Der Hund hat den Jungen gebissen.  (Who is being bitten?   The boy.) 

  Bittere Tränen hat der Junge geweint.   (What is being cried?  Bitter tears.) 

  Der Hund sah mich und lief weg. (Who is being seen?  Whom is the dog seeing? Me.) 

 
 OBJECTS OF CERTAIN PREPOSITIONS: 
 

bis (until) 
durch (through) 
für (for) 
gegen (against) 
ohne (without) 
um (around) 

entlang  (along) 
wider  (against, contrary to) 

 Der Hund lief durch den Wald. 
 
Was würde ich ohne dich tun? 
 
 
 
Er ging den Fluss entlang. 
Sie sprach wider diesen Plan. 

 
 CERTAIN TIME EXPRESSIONS: 
 
  1. Definite Time:  letzten Sommer, nächste Woche, voriges Jahr 

  2. Duration of Time:  Ich arbeitete den ganzen Tag.  

  3. Date in Letter Heading:  Dienstag, den 31. August 2002 



 
DATIVE  
 
 INDIRECT OBJECTS: (to whom or for whom the action of the verb is being performed) 
 
  Der Hund hat dem Jungen einen Stock gebracht.  (The dog brought [ to] the boy a stick .) 

  Er gab mir die Zeitung.    (He gave [ to] me the newspaper.) 

  Ich backe meiner Mutter einen Kuchen.  (I’m baking[ for]  my mother a cake .) 

 
 OBJECTS OF CERTAIN PREPOSITIONS: 
 

aus (out of, from) 
außer (besides, except for) 
bei (at, at the home of) 
mit (with) 
nach (after, to, according to) 
seit (since) 
von (from, of, by, about) 
zu (to) 

gegenüber (across from) 
entgegen (toward) 

 
Sie kam aus dem Wald und erzählte 
       von einer schönen Hexe. 
 
Er wohnt bei seiner Mutter. 
 
 
 
Er saß mir gegenüber. 
Sie eilte dem Herrn entgegen. 

 
 OBJECTS OF CERTAIN VERBS: 
 

danken 
helfen 
folgen 
antworten 
glauben 
gelingen 
versprechen 
erlauben 

begegnen 
verzeihen 
gratulieren 
(ver)trauen 
gefallen 
raten 
befehlen 
fehlen 

 Ich folge dir bis ans Ende der Welt! 
 
 Sie half ihm bei der Arbeit. 
 
 Ich gratuliere dir zum Geburtstag. 

 
 WITH CERTAIN ADJECTIVES: 
 

ähnlich 
angenehm 
bekannt 
böse 
dankbar 
fremd 

gleich 
leicht 
möglich 
nützlich 
treu 
verwandt 

 Du siehst deiner Mutter sehr ähnlich. 
 
Ich bin dir sehr dankbar. 
 
Bist du mir  böse? 
 
Das ist mir nicht bekannt. 

 
 



 
GENITIVE  
 
 INDICATES POSSESSION: 
 
  Das Haus meiner Eltern ist wirklich traumhaft.   (the house of my parents) 

  Die Professorin sprach sehr ausführlich über die Auswirkungen  (the effects of WWI  
  des Ersten Weltkriegs auf die Bevölkerung Europas.  on the population of Europe) 

  Was hältst du von den Ansichten deiner Tochter?  (the views of your daughter) 
 
 OBJECTS OF CERTAIN PREPOSITIONS: 
 

 
(an)statt (instead of) 
trotz (in spite of) 
wegen (because of) 
während (during) 
innerhalb (inside of) 
außerhalb (outside of) 
oberhalb (above) 
unterhalb (below) 
diesseits (this side of) 
jenseits (beyond) 
inmitten (in the midst of) 
 
nördlich (to the north of) 
südlich (to the south of) 
östlich (to the east of) 
westlich (to the west of) 
 
um ... willen (for the sake of) 

* 
bezüglich (in regard to) 
hinsichtlich (in regard to) 
kraft (by virtue of) 
(ver)mittels (by means of) 
anläßlich (on the occasion of) 
angesichts (in the face of) 
einschließlich (including) 
seitens (on the part of) 
zwecks (for the purpose of) 
mittels (by means of) 
infolge (as a result of) 

 Trotz des schlechten Wetters 
gehen wir schwimmen.      (in spite 
of the bad weather) 
 
 Bezüglich Ihrer Anfrage teilen 
wir Ihnen mit, daß...    (with 
regard to your inquiry) 
 
 Man darf nur außerhalb des 
Gebäudes rauchen.     (outside of 
the building) 
 
 Hinsichtlich der Umwelt- 
probleme wird bei dieser Firma 
sehr progressiv gedacht..    
     (in regard to environmental 
problems) 
 
 
Um Himmels willen!  (For 
heaven’s sake!) 

 
*  Prepositions in this column are found primarily in high-level, formal (i.e. legal, bureaucratic) language. 
 
 Idiomatic:  meinetwegen, deinetwegen, etc. = as far as I (you, etc.) am concerned.  

  Meinetwegen kannst du machen, was du willst. 
 
 CERTAIN TIME EXPRESSIONS 
 
  1. Indefinite Time  eines Tages, eines Morgens   (one day, one morning) 

  2. Habitual Time  morgens, abends ([in the] mornings, evenings) 

 
Copyright © 2003 by Ingeborg Walther  


